

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 121.

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, al mes ptas 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2'00

MAHON, MIÉRCOLES 27 FEBRERO 1907

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

Maura, suelto

Muy en su lugar está el recordatorio que hace el «Heraldo» de las sentencias que, á propósito de elecciones y de Ayuntamientos, pronunció el Sr. Maura en 1891.

«Os debo confesar que desde que comencé mi vida pública está labrando mi pensamiento una idea que cada día arraiga más en él. Es, saber: que si no hubiese otro modo de demostrar que este régimen de gobierno es insustituible, y que tiene en la voluntad del pueblo español raíces hondísimas, demostración cumplida sería el solo hecho de tolerarlo cuando implica estas saturnales, que comienzan cuando expiran unas Cortes y no acaban hasta que se ha discutido la última acta de las nuevas; estas saturnales, señores, en que no hay vínculo social que no se relate; porque todos, lo mismo los que ejercen funciones públicas, altas ó bajas, que los partidos políticos, que sus organismos, que los individuos, buscan desenfadadamente la victoria por cualquier medio; sin que se haga oír ni respetar entre parientes la voz de la sangre, ni entre prójimos el Decálogo, ni entre caballeros la cortesía, ni entre ciudadanos la ley.

«¿No os parece una cosa muy corriente que después de unas elecciones hay que mudar á casi todos los gobernadores de las provincias? ¿Y no os habéis detenido á pensar lo que eso significa? Pues significa un mal menor: significa la evidencia de que el gobernador que ha llamado á los alcaldes, que ha contratado con ellos el apoyo electoral á cambio de ser protector de sus inmoralidades, si las hay, de sus trasgresiones legales, si las han cometido; significa la evidencia de que el gobernador, que ha empleado la amenaza y la multa contra el alcalde que de buena manera no entregaba la dimisión; que ha cometido todos los delitos electorales que ha necesitado para servir al Gobierno, según la frase consagrada; que ha esforzado la amenaza; que se ha hecho enemigo de una multitud de gentes entre sus administrados, no puede permanecer en la provincia, y es, por consiguiente, un bien relativo el que salga de ella y sea reemplazado.»

Esta última es, á no dudarlo, la teoría que el Sr. Maura piensa aplicar, después de las elecciones, al Sr. Lacierva. Lo trasladará, de acuerdo con el interesado, á otro ministerio, y negocio concluido.

Entre tanto, de nada servirán los recordatorios, porque el hombre, lejos de encubrir la mudanza radical de su criterio, la exhibe, la razona y alardea de haber recorrido á la inversa el camino del Damasco.

No gustamos de analizar intenciones; pero se nos figura que el señor Maura ha discurrido del modo siguiente: pues que no ha sido dable transformar los partidos ni atajar desde arriba la inmoralidad política consuetudinaria, pongámonos á tono con el resto de los gremios, haga-

mos lo que ellos solían hacer y demostremos que en eso, como en todo excedemos, con superioridad infinita, á los pasados á los presentes y á los futuros.

En conciencia, no se le debe acusar de hipócrita. Sus diarios, habituados á las antiguas prácticas, andan con paños calientes y con interpretaciones casuísticas de apartados ó incisivos de tales ó cuales leyes; él, que es una especie de modernista, prescinde de tapujos, y se asoma al balcón del pretorio «in puribus naturalis.»

Aparte de lo amigo que es de todos los extremos, succédele en achaques políticos lo que en achaques mujeriegos acontece á los hombres maduros que no la han corrido de jóvenes. Carece, lo mismo que ellos, de discreción, de medida y de recato. Confunde el desahogo con la sinceridad, y en vez de tapar sus pecadillos, los muestra, los pasea y los impone como si fuesen virtudes.

Tarea inútil la de recordarle lo que dijo y lo que hizo; ahora piensa en distinta manera y hará lo que le parezca muchísimo mejor ó muchísimo peor que sus predecesores en gatuperios electorales.

Además, está completamente seguro de la impunidad, dado el carácter de los sujetos que como adversarios más próximos han de oponersele en los comicios.

Los leones de la acaudilla Moret se portarán con él de igual manera que con mademoiselle Margueritte los del teatro de Apolo.

En otro tiempo, visto el degüello de alcaldes que con el mayor orden está efectuándose en toda la Península, y oídas las nuevas teorías constitucionales decretadas por el jefe del Gobierno, los partidos liberales hubieran proclamado ya la guerra santa y brincado á la arena para proponer contra el enemigo común alianzas y coaliciones.

Hoy, no. Reciben masamente los palos que en una proporción de 90 por 100 caen sobre sus costillas, y lo único que piensan hacer es acudir en amistosa queja al que se los administra, para que les diga hasta cuándo va á durar y hasta dónde va á llegar el vapuleo.

Pero ya se entenderán con el comité, aunque el rebenque siga mosqueándoles la piel y arrancándose la en trizas. A todo se avendrán á condición de que Maura, en vez de cincuenta, les dé sesenta puestos en las Cortes futuras.

Adelante, pues, y haga el gran conservador lo que le venga en ganas.

Es hombre de los que llaman definitivos; de esos en cuyas manos se desbaratan todos los chirimbolos y se acaban todas las telas.

En la etapa anterior tuvo por contrapeso un partido liberal democrático, no muy fuerte, pero que aun se respetaba á sí mismo. Hoy no tiene ninguno, y podrá maniobrar solo.

Con que atención al espectáculo. Vamos á ver cosas buenas.

(De «El Liberal» de Madrid.)

EL RASERO COMÚN

El tono festivo y el satírico comentario con que la prensa europea subraya estos días, al referirlas, las últimas manifestaciones del feminismo, resultan, en verdad bastante rutinarios. Porque no son de hoy, por cierto, siendo tan añejos, los tenaces afanes con que en todas partes invaden la exclusiva de la capacidad masculina las mujeres que se sienten con fuerzas, no para adquirirla, pues que ya la poseen sobradamente, sino para allanarla y entrar en su disfrute. Y la repetición continuada y creciente, y el buen éxito con que universalmente se realiza el avance de los hechos feministas, ni abona ya la extrañeza por su cumplimiento, ni justifica tampoco la ironía jocosa con que se les juzga.

Las risas de la prensa tienen, al fin y al cabo, su comprensible disculpa en el anhelo por la amenidad, grato y simpático, aunque perseguido en una vena ya agotada en la explotación antiquísima del ligero ingenio. Pero no tienen explicación en las espontaneidades del humorismo las otras risas con que los empleados y gravísimos jueces del tribunal de Westminster acaban de escuchar á las ochenta y tantas mujeres de Londres, detenidas por la policía entre las más enfurecidas del millar que pretendió invadir cuando deliberaba, la Cámara de los Comunes, para demandar de los representantes del pueblo la concesión del derecho de sufragio femenino, tanto tiempo pedido como rehusado.

Ante el histórico tribunal fueron desfilando las «sufragistas»—asi se las llama con denominación universal, que acredita la antigüedad de su empeño—y aunque las compasivas ó solamente regocijadas sonrisas endulzaron durante el interrogatorio la clásica severidad de los jueces, las mujeres de la «Unión política y social» salieron condenadas á unos cuantos «shillings» de multa ó á un corto número de días de prisión subsidiaria por su irrespeto al Parlamento ó por su agresión ó resistencia á la fuerza policíaca.

Jóvenes ó viejas, pues las había de todas las edades, la mayoría de las sufragistas castigadas con prisión ó multa, eran damas de compañía, institutrices ó doncellas, criadas ó nodrizas, mujeres, en suma, que conservando, sin abdicación masculina, dentro de su modestia, su personalidad independiente, sienten, á la vez que la necesitan, la precisión de defender por sí mismas los propios intereses.

Realmente, nada de cómico existe en esta aspiración desde el momento en que se estime la capacidad para formularla y cumplirla, implícitamente contenida en la demanda. Mirada desde el medio en que surge, gana, por el contrario, toda la seriedad que, contemplada desde un ambiente ajeno y distinto, todavía en la realidad se ve que pierde. Tan es cierto que en el mismo Londres, á pesar de las hilaridades del tribunal de Westminster, son estos mismos los momentos en que, con motivo de la renovación del Concejo

municipal, los partidos políticos están atentos y pendientes del voto de la opinión femenina, bastante más interesada que la de los hombres en los problemas de abastos, de salubridad, de parques, de policía urbana y otros muchos de la urbe inglesa. En la misma Cámara son en gran número los representantes pronunciados en favor del sufragio de las mujeres, y uno de ellos tiene anunciada para las primeras sesiones la presentación de un proyecto de ley estableciendo el voto femenino.

El buen humor parisiense, siempre manifiesto, disfruta también ahora á costa de las novedades del progreso feminista. Después de comentadísimos y episódicos exámenes de rendaje, en los cuales todas, menos dos, fueron reprobadas, la primera mujer cochera, con uniforme oficial, ampliamente discutido, semejante al traje de las esgrimidoras, recorre ya en el pescante de su carruaje las calles de París. éste de la aparición de la mujer cochera. Hasta se temió que los aurigas, protestando de la invasión femenina dentro de su oficio, se declarasen en huelga. Pero los cocheros ningún disgusto han significado, limitándose sólo á expresar su temor de que en ciertos casos, tales como en los que tengan necesidad de cargar con un baúl ó de levantar el caballo que resbaló, cayendo al suelo, las mujeres no dispongan de la fuerza necesaria para salir airoso en el cumplimiento de los deberes de su nuevo oficio.

A la par, en Bélgica empieza á hacerse el estudio para la creación de un cuerpo auxiliar de policía secreta femenino, en el que trata de utilizarse el conjunto especializado de cualidades y de medios que, sin advertencia de las gentes, puede poner en juego la mujer en la inquisición de un determinado número de hechos.

Y apenas conocido, como los anteriores, este progreso feminista, comienza la sátira periodística á reírlo con sus bur-las. Realmente, por fuerza habremos de curarnos de este rutinario vicio. Estamos ya en los tiempos en que todo lo sujeto se emancipa, en que todo lo incapacitado por solas las razones tradicionales, se habilita.

El espíritu democrático, que nivelándolo todo con su rasero de igualdad, permite al pueblo la entrada y el cultivo en los campos que le estuvieron vedados, levanta también á la mujer capaz, libertándola, la interdicción que la mantenía estatificada.

A verla totalmente emancipado habremos de acostumbrarnos. Hace muy pocos años era, entre nosotros, motivo de agudezas poco pías y de francas extrañezas, si no de repulsa, el ingreso en nuestras Universidades del hijo del zapatero ó del tendero. Hoy ya no nos choca siquiera el encuentro de una señorita en los claustros ó en las aulas.

Legado de

25 millones de francos

El Instituto Pasteur va á recoger 25 millones de francos de la gran fortuna dejada por Mr. Osiris, muerto, como es sabido, recientemente.

Monsieur Osiris tenía en París una personalidad saliente, interesante. Gran amigo del expresidente de la república Mr. Loubet, había conocido los tiempos del segundo imperio, y sentía verdadera veneración por la emperatriz Eugenia.

A él se debe que posea en la actualidad el Estado francés la histórica Malmaison, la poética residencia de la emperatriz Josefina, el lugar de donde salió Napoleón I para ir a Santa Elena, el retiro misterioso en donde vivió algún tiempo de su vida, en días de amargo destierro, la segunda esposa de Fernando VII, la reina gobernadora de España, doña María Cristina.

La Malmaison había pasado, después del año 70, a manos pecadoras; había entrado en el comercio de los hombres, para convertirse en casa de campo de propiedad particular.

Monsieur Osiris la adquirió; Mr. Osiris la restauró; Mr. Osiris obtuvo de la emperatriz Eugenia, como regio regalo, obras de arte que completaron su decoración, y Mr. Osiris, cuando hubo logrado todo eso, hace poco más de un año, la cedió al Estado, que hoy la posee y la conserva como un museo de interesantes recuerdos, como un monumento histórico de inapreciable valor.

La Malmaison se encuentra hoy exactamente lo mismo que en los días de la Emperatriz Josefina.

La Emperatriz Eugenia, en sus viajes a París, contaba siempre con la visita de M. Osiris, que se ponía a sus órdenes para acompañarla en una expedición a la Malmaison.

Ni una sola vez, al pasar por París, ha dejado la augusta viuda de Napoleón III de visitar la imperial residencia.

M. Osiris murió hace pocos meses.

En su testamento aparece un legado importantísimo: el legado que queda mencionado.

Veinticinco millones de francos para el Instituto Pasteur!

El ejemplo no es nuevo. En Francia, como en los Estados Unidos, y como en Inglaterra, los poseedores de grandes fortunas procuran, cumpliendo un altísimo fin social, unir su nombre, con donaciones cuantiosas, a grandes obras científicas o humanitarias.

Ahora mismo acaba de hacer entrega el barón Gustavo Rothschild de una suma importante, 500.000 francos, al Instituto creado en París para el estudio del cáncer.

Figuran como albaceas, encargados de cumplir el testamento de M. Osiris, tres figuras principales de Francia: M. Loubet, M. Bétoland y M. Philippot.

Muchos de los inmensos progresos de esas tres grandes naciones—Estados Unidos, Inglaterra y Francia—pueden explicarse por actos como el de M. Osiris.

Crónica mundial

El Naufragio del «Berlín»

Londres.—Continúa recibiendo aquí numerosos y terribles detalles del naufragio del «Berlín».

Una parte de la popa del vapor, que seguía aún a flote con quince personas, ha sido durante toda la noche arrojada de un lado a otro por la fuerza de las olas; mientras los salvavidas y remolcadores hacían heroicos esfuerzos para acercarse a los restos del buque naufragado.

Uno tras otro iban muriendo los infelices, hasta que por fin a las cuatro de la tarde uno de los salvavidas logró ponerse a trecho para arrojar un cable a los naufragos, y así fueron salvadas diez personas, únicos sobrevivientes de los ciento ochenta que llevaba a bordo el «Berlín».

Durante toda la noche ha continuado nevando, lo que contribuyó no poco a aumentar los sufrimientos de los naufragos y sus salvadores.

Entre los valientes que se han embarcado en los salvavidas, ha estado el príncipe Enrique, esposo de la Reina Guillermina.

A cada momento está arrojando el mar cadáveres de infelices naufragos.

Asegúrase que algunos pescadores de aquellas playas han despojado a los cadáveres, apoderándose de cuantas joyas y dinero les encontraban encima.

Han llegado a Irlanda gran número de personas de Inglaterra y de Alemania, temiendo que entre los naufragos pueda hallarse algún amigo o pariente.

—Entre las víctimas del naufragio del «Berlín» dícese que están el cantante holandés Omilio y el pintor Hartz.

Fuerzas de tropa y de policía vigilan las playas cerca de las cuales ha ocurrido la catástrofe, para evitar que sean robados por gentes sin alma los cadáveres que las olas arrojan continuamente a la costa.

Uno de los sobrevivientes del «Berlín» es el capitán Parkeson, quien dice que la tempestad fué horrorosa durante toda la noche, no recordando haber presenciado otra semejante en su vida.

Añade que el buque llegó finalmente cerca del canal, lo que tranquilizó algo a los pasajeros que no estaban acostados, cuando de pronto se produjo un choque terrible, haciéndose pedazos el barco.

Parkeson se precipitó a cubierta para ofrecer sus auxilios a quien los necesitase, y vió al capitán y al piloto del «Berlín» barridos del puente, donde se hallaban, por una ola inmensa.

Parkeson ignora lo que después sucedió; al recobrar el conocimiento se halló en medio del mar rodeado por trozos de madera, en alguna de las cuales procuró agarrarse, logrando así mantenerse a flote hasta la llegada del bote de auxilio, no oyendo mientras tanto en torno suyo más que gritos de desesperación y de agonía.

En la punta del muelle se había hoy reunido una multitud inmensa contemplando con lágrimas en los ojos el horroroso espectáculo, pues la mar se ha visto pocas veces tan terriblemente enfurecida.

—Se hacen grandes elogios del arrojado demostrado por el príncipe consorte de la reina Guillermina, embarcándose con los naufragos del «Berlín».

Después ha visitado el príncipe la capilla ardiente, donde son depositados los cadáveres que el mar va arrojando a la costa.

EL AUTOMOVILISMO

De París a Pekín en automóvil

Un periódico parisiense ha abierto un concurso de automóvil, que consiste en efectuar una excursión desde París a Pekín.

Se han presentado hasta ahora diez concursantes, los cuales, como es de suponer, utilizarán para hacer su viaje de 14.000 kilómetros en cifras redondas, el camino o uno de los caminos más cortos, renunciando a pasar por Persia, la India, el Tíbet y el Centro del Celeste Imperio, y dirigiéndose, en cambio, por uno de los cuatro caminos del Norte, a través de China, Siberia y Rusia europea.

Las cuatro vías posibles por este lado son:

El camino de Turkestan por Samarcanda, en una región arenosa y muy accidentada.

El camino de las caravanas, a tra-

vés de los montes Altai y otros desiertos.

La carretera de Kiatka.

La carretera de Mukden.

Será preferida la vía de Kiatka, en la cual circulan constantemente los correos ruso y chino.

Así y todo hay que tener en cuenta que el viaje se efectuará sobre unos caminos que nunca han sido afirmados y por los cuales circulan rudimentarios vehículos de dos ruedas que carecen en absoluto de muelles.

La partida será probablemente de Pekín y terminará el viaje en París. Los automóviles serán llevados allí por mar.

Los judíos en Nueva York

Los judíos de Nueva York han celebrado hace poco el CL aniversario de la llegada del primer Israelita a Manhattan. Fué un judío portugués quien en el siglo XVIII inauguró la colonia hebrea en Nueva York. En la actualidad existen allí 800.000 judíos, una tercera parte del número total que viven en los Estados Unidos. Nueva York forma, pues, el mayor centro hebraico que ha existido jamás. Jerusalén, en la época de su esplendor, no albergó más de 200.000.

Según el «Mac Clure's» el número de israelitas aumenta con rapidez en la ciudad. Por cada 20 defunciones se registran 35 nacimientos, y cada año llegan 70.000 inmigrantes. Estos son muy activos, y por regla general hacen fortuna; hasta los mismos judíos rusos, tan inferiores a sus correligionarios, mejoran rápidamente. Les gusta el trabajo y prefieren dedicarse al comercio o a una industria que les permita desarrollar su actividad. Sólo por excepción entran de dependientes o de criados. Individualistas como son, no emplean jamás su capital en acciones o valores del Estado. Su pasión es la propiedad territorial. Casi nunca se encuentra un judío en un asilo público; ninguno recurre a la beneficencia privada; trabajan siempre, hasta que pueden, cuanto pueden.

Crónica local

Comité de Unión Republicana

Este Comité ha empezado los trabajos electorales que vendrán continuándose diariamente, de ocho a once de la noche en uno de los salones del Casino de Obreros de Unión Republicana.

Se suplica a los amigos y correligionarios la asistencia, al objeto de coadyuvar a los trabajos indicados.

Mahón 15 Febrero 1907.—El Presidente del Comité, Francisco García.

MEMORANDUM

Para mañana

Santos del día.—Stos. Justo y Rufino.

Sol.—Sale a las 6 h. 24 m. mañana, pónese a las 5 h. 40 m. tarde.

Luna.—Sale a las 6 h. 25 m. noche, pónese a las 7 h. 10 m. mañana.

Luna nueva a las 6 h. 23 m. en Virgo. Tiempo revuelto y borrascoso, y vientos huracanados.

Coche-correo.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior a las 11 y 20 minutos mañana; sale para dichos puntos a las 2 de la tarde.

Vapores-correos.—No hay salida ni entrada.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana a 1 tarde.

Giro mutuo.—De 9 mañana a 1 tarde; despacho calle Puente Castillo núm. 10.

Telégrafos.—De Sol a Sol el Semáforo de Bajolí. De 8 mañana a 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red Interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 a 12 mañana.

PROCLAMACION DE CANDIDATOS

En la reunión celebrada ayer noche en el Casino de Obreros de Unión Republicana el Comité de esta ciudad dió cuenta de los trabajos realizados con los demás Comités de la isla para la formación de la candidatura que ha de presentar el partido republicano menorquin en las próximas elecciones de diputados provinciales, manifestando que todos ellos se hallaban conformes en que los intereses del partido reclamaban hoy la designación de los candidatos, D. Gerónimo Pou Magraner, don Francisco García Orell y don Luis Martí Ximenis, queridos correligionarios de Palma de Mallorca que se habían ofrecido incondicionalmente a representar a los republicanos de esta isla dentro de la diputación provincial.

Estudiada detenidamente la significación de los candidatos mencionados, después de esta deliberación fué proclamada con verdadero entusiasmo por los electores allí reunidos la siguiente Candidatura Republicana:

D. JERONIMO POU MAGRANER

D. FRANCISCO GARCIA ORELL

D. LUIS MARTI XIMENIS

En su consecuencia esperamos que todos los correligionarios votarán unánimes la expresada candidatura que es la que representa en realidad la verdadera voluntad de los republicanos de la isla.—Por el Comité, Francisco García.

Ha sido nombrado Delegado del «Touring Club de France» en Menorca nuestro amigo D. Francisco F. Andreu, Presidente de la Sección de Deportes y de excursiones de nuestro Ateneo.

Felicitemos a nuestro amigo por esta honorífica distinción, no dudando contribuirá al desarrollo de la primera Sociedad Tourista de Europa, y a dar a conocer en la misma nuestra querida isla que tantos recursos encierra para el Tourista científico.

Bibliografía.—Acompañado de atento B. L. M. el señor alcalde de esta ciudad D. José M. Mercadal, nos remitió en el día de ayer un ejemplar de los trabajos estadísticos relativos a bautismos é inhumaciones en Mahón, coleccionadas por el Reverendo D. Narciso Panedas Poro, y editados por cuenta del Ayuntamiento.

Ya en su día nos ocupamos con elogio de los citados trabajos, por el valor é interés que encierran.

Damos de nuevo la enhorabuena a su autor y agradecemos la atención con nosotros tenida.

Vapor correo.—De Barcelona con escalas es esperado el vapor correo «Isla de Menorca» esta tarde.

Tómbola.—Hasta la fecha el señor Alcalde de esta ciudad ha recibido lo siguiente con destino á la Tómbola á beneficio de los Establecimientos Municipales de Beneficencia: = Regalos =

- 1 De S. M. el Rey, un jarro con bordes de plata.
- 2 De S. A. R. La Srma. Sra. Infanta D.^a María Isabel Francisca, un reloj con barómetro y termómetro.
- 3 De Sres. Vda. é Hijos de don Juan Medina, de Barcelona, un tarjetero de metal oxidado.
- 4 De Excmo. Sr. D. Valeriano Weyler, una maceta para flores.
- 5 De Sebastián Femenías Vallory, 12 fotografías con vistas de Menorca.
- 6 De D. José M.^a Mercadal, Alcalde, un juego de café de porcelana con adornos dorados.
- 7 De un amigo de los pobres, un juego trinchantes con mango de plata.
- 8 De D. Manuel Parpal, una pareja *quiquiriquí*.
- 9 Del Sr. Comandante de Marina y Oficiales á sus órdenes, un centro de mesa de cerámica.
- 10 De D. Jerónimo Massanet, Director de «El Bien Público», un ejemplar de la obra Instrucción oral del sordomudo.
- 11 De D. José Sintés Oliver, una docena de huevos.
- 12 De D. Valeriano Bosch, Director del Parque de Suministros, una figura de barro.
- 13 Del Sr. Delegado del Gobierno, dos figuritas de porcelana.
- 14 D. Jorge T. Ládico, diputado provincial, dos jarros de cristal.

= Donativos =

D. Gabriel Coll Riudavets	10'00
> Cristobal Thomas Sitges	5'00
> Domenico Bellísimo	2'50
> Francisco García Pons	10'00
> Domingo Sanchez German, Jefe de Carabineros	5'00
La Maritima	50'00
Ayuntamiento de Villa-Carlos	20'00
Ilmo. Sr. Obispo de Menorca	25'00
Sres. Jefes y Oficiales de Ingenieros de esta Plaza	25'00

Siguen recibiendo regalos en esta Alcaldía.

Un proyecto.—Entre los proyectos de la Unión Hispano Americana figuran la Exposición proyectada ya conocida; creación de una Universidad hispano-americana y redacción del censo padrón de los españoles residentes en América. Para hacer ésto reclama el auxilio de todos los españoles que deberán enviar hojas de inscripción á los consulados y oficinas directamente.

Los datos que se desean conocer son: Nombres y apellidos, edad, estado, pueblo y provincia española de que son oriundos, residencia actual expresando la República, provincia y pueblo, profesión ú oficio y todo cuanto tenga relación con ello y pueda ser de utilidad.

El gremio de Panaderos de Palma en junta general celebrada el 22 del actual acordó rijan los mismos precios que antes vendiendo el pan del día al siguiente precio:

1. ^a de lujo estra á . . .	0'60 Kilógs.
1. ^a de lujo	0'50 »
1. ^a estra.	0'50 »
1. ^a	0'42 »
2. ^a	0'38 »
3. ^a trigo.	0'35 »
3. ^a inferior.	0'27 »

Pasajeros salidos ayer tarde para Palma á bordo del vapor correo «Menorquín»:

D. Martín Timoner; Francisco Luz;

Jaime Llabrés; Francisco Billón; un cabo y otro; un auxiliar, señora é hijo.— Total 10.

Carga embarcada en dicho buque: Catorce cajas queso; Dos cajas contadores y dos cajas quincalla.

Matadero

- Reses sacrificadas el día 26 Febrero*
- 1 vaca, 158 kilos Suestra de Bía (San Luis.)
 - 1 ternero, 63 id., id., id.
 - 1 id., 234 id., Binieroca id.
 - 1 id. 150 id., José Orfila (Llumsanes.)
 - 1 ternero 135 id., Biniatí de José.
 - 2 carneros 37 id. Suestra de Bía (San Luis.)
 - 2 id. 17 id, Turrubeñ nou, (Alayor.)
 - 1 id. 20 id., Miguel Sureda.
 - 5 cabras, 27 id., San-Rafael (Ferreñas.)
 - 1 cerdo, 84 kilos.

Telégrama de la «Marítima» Palma 27.
«Menorquín» llegado sin novedad las cinco y media. Cabot.

Ya que nuestro Ayuntamiento se dedica á la fabricación de aceras casi por cuenta del propietario, bueno sería que viera de que estuvieran expeditas y á disposición de los transeúntes; pues son muchas las personas que se lamentan de verlas amenudo obstruidas, ya por algún industrial que las utiliza como taller, ya por algún cabrero, cuyas *pupilas* no solamente ocupan las aceras, sino que... en ellas. Nos entendemos.

Es tal la prosperidad de Menorca y especialmente de Mahón desde que D. Fernando Weyler fué elegido diputado, que son varios los días de este mes en que nuestro puerto, el famoso «Puerto Mahón» de Andrea Doria, se ha visto sin una sola embarcación.

Conviene tener esto presente para hacer propaganda electoral.

Ateneo

A las nueve de la noche de ayer, en el Ateneo de esta ciudad, dió el Profesor de Veterinaria D. Miguel Gomila la conferencia anunciada por la «Cámara y Sindicato Agrícola de Menorca» sobre la enfermedad conocida con el nombre de Glosopeda.

Después de una breve, pero elocuente introducción, el Sr Gomila definió la enfermedad é hizo su historia que se remonta á la época de los Hipiátras griegos.

Nos citó elocuentes datos estadísticos demostrativos de los estragos causados por la enfermedad que nos ocupa en diferentes países de Europa.

Pasó luego á tratar de las causas determinantes de la Glosopeda demostrando que la única hipótesis admisible es la que la atribuye al virus glosopédico que contiene el microbio propio de esta dolencia, microbio que hasta la fecha no ha sido posible clasificar.

Estudió los síntomas y diagnóstico de la fiebre aftosa, diciendo que si bien esta enfermedad en sí no solía ser grave lo era por las complicaciones de que muchas veces iba acompañada.

Como veterinario á la moderna el Señor Gomila aconsejó como único tratamiento la desinfección por medio de lavados antisépticos y dió á conocer el método curativo de Bacelli que consiste en la inyección en el torrente circulatorio del suero artificial con sublimado corrosivo.

Por fin trató del modo de verificarse el contagio demostrando que solo se podía propagar por medio del germen aftoso y que solía seguir las huellas del

comercio de ganado. Aconsejó como profiláctico la desinfección y observación rigurosa de cuantos animales lleguen de la Península puesto que existe esta enfermedad en diferentes provincias de España.

El auditorio compuesto en su inmensa mayoría de ganaderos quedó sumamente complacido de la labor del señor Gomila á quien se saludó con nutridos aplausos.

Felicitemos al Sr. conferenciante y á la Cámara agrícola de Menorca que no perdona medio de trabajar por el progreso agrícola y pecuario de la Isla.

ALCALDIA DE MAHON

Elecciones

Publicada en el «Boletín Oficial» extraordinario de esta provincia respectiva al día 22 del actual, la convocatoria que el señor Gobernador hace para la elección de cuatro Diputados provinciales en este distrito, señalando al efecto el domingo diez de Marzo próximo, convoca á los electores de este término municipal para que concurren el referido día diez á emitir sus sufragios en las Secciones que respectivamente les corresponde y oportunamente se anunciarán, quedando desde hoy espuestos al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales en cumplimiento de lo que dispone el párrafo 1.^o del art. 7.^o del Real Decreto de adaptación de 5 Noviembre de 1890 las listas definitivas de los electores, las cuales permanecerán fijadas hasta el día que termine la elección referida.

Mahón 25 de Febrero de 1907.—El Alcalde, José M.^a Mercadal.

AYUNTAMIENTO DE MAHON

En el 2.^o sorteo celebrado por este Ayuntamiento en el día de hoy, para cubrir vacantes de vocales asociados, ocurridas entre los sorteados en 6 del actual, han resultado elegidos los señores siguientes:

1.^a Sección

- D. Rafael Seguí Villalonga, Portal mar 4.
- > Bartolomé Escudero Manent, Rosario 25.

3.^a Sección

- D. Agustín Expósito Expósito, Carretera S. Clemente 54. Viña Santa María.

5.^a Sección

- D. Pedro Olives Pons, Gracia 127.

7.^a Sección

- D. Antonio Esbert Barrotí, Castillo 67.

8.^a Sección

- D. Sebastian Dalmedo Saura, S. Lorenzo.

9.^a Sección

- D. Francisco Carreras Pons, Bentalfa.

10.^a Sección

- D. Juan Capó Tudurí, Se. Malagarba.
- Mahón 26 Febrero de 1907.—El Alcalde, José M.^a Mercadal.

REVISTAS COMICAS

El gramófono Diabólico

Los condenados inventos modernos son y serán, con mucha razón tenidos por obras de satanás, y si hay alguien que lo dude, siga leyendo y verá lo que ha hecho en el Vaticano un gramófono infernal, que hace poco un fabricante regaló á Su Santidad, porque tuviese algún rato de recreo y de solaz.

Mientras el pasado miércoles, veinte del mes actual, comía el Sumo Pontífice, tranquilo y en santa paz, manifestó que tendría

mucho gusto en escuchar unas piezas de gramófono, pues harto sabido es ya que oír música, comiendo, tiene un encanto especial.

Puso un cardenal un disco, y con arte singular resonó una voz dulcísima, seductora, angelical, que por invisible orquesta hacíase acompañar, cantando el «Ave Maria», de Gounod, de un modo tal, que estaban todos absortos y casi sin respirar.

Otro disco pidió el Papa con candorosa ansiedad, y á colocar otro disco se apresuró el cardenal; pero... ¡horror de los horrores!, con un estruendo capaz de que lo oyeran los sordos, una banda militar tocaba «La Masellesa», y á su bélico compás un coro de muchas voces cantaba el *¡Allons enfats!* con entusiasmo frenético, demagógico, brutal.

Lo que entonces pasó... ustedes se lo pueden figurar; el Papa, asombrado y pálido, y los circustantes más, aterrados y confusos ante la insolencia audaz del condenado gramófono, que seguía, sin cesar, suena que suena, mirábanse con espanto natural, y sin explicarse aquella burla impia de Satán.

Como todo llega, al disco terrible llegó el final; reinó después el silencio, y aunque, con suma bondad, el Papa, riendo, á todos los quiso tranquilizar, la comida, según dice un grave corresponsal, siguió menos animada y Pío Diez no quiso ya más música, no ocurriera otro *quid pro quo*, quizás más impío, irreverente, ofensivo é inmoral.

Por eso dije al principio, y con ello he de acabar: «Los condenados inventos modernos son y serán, con mucha razón, tenidos por obras de Satanás.»

Felipe Pérez y González.

SERVICIO TELEGRÁFICO

de LA VOZ DE MENORCA

La minoría republicana

Madrid 27, 2'45.

La minoría republicana, como tenía anunciado, reunióse anoche á las seis, estando presidida por D. Nicolás Salmerón, asistiendo los mismos señores que en la reunión celebrada el día anterior.

Esta terminó á las nueve y quince minutos, sin dejar ultimada su labor, para lo cual deben reunirse de nuevo esta mañana á las diez y media.

Todos los concurrentes se muestran reservadísimos de modo que en concreto ignórase lo que sucedió.

Solo se tienen vagas noticias de que la fórmula de arreglo, tal como la presentó el señor Morote fué rechazada, esperándose será hoy aprobada con algunas modificaciones.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de M. Ribé

Gran exposición de muebles de Lujo

EN

CASA SINTES

MESA DE BILLAR

Hay una para vender.

En esta Imprenta informarán

LA SUIZA

Relogería y Platería

Nueva, 17 y 19--Mahón

LLEGARON LAS PULSERAS CON RELOJ

En dicho establecimiento se acaba de recibir un surtido de relojes pulsera de buen gusto y gran utilidad.

El **Reloj pulsera** es indispensable para los que montan á caballo en bicicletas, motocicletas, conductores de automóviles y coches de caballerías. Tanto unos como otros, se ven muchas veces imposibilitados de soltar la mano para saber la hora que es.

El **Reloj Pulsera** marca G. Wahl y C.^a es de una marca segurísima y de duración; sirve igualmente para señoras y caballeros; las modas en el vestuario imposibilitan llevar reloj y es un adorno en la muñeca.

El **Reloj Pulsera** es sumamente práctico: siempre lleva la hora á la vista: en estío se puede suprimir el chaleco: en invierno no tiene necesidad de desabrocharse y suprime la cadena.

No dejar de visitar este establecimiento en sus numerosos y riquísimos artículos de relojería, platería y bisutería; todo á precios sumamente baratos.

Nadie se vá sin compra.

Abrigos Impermeables

Marca Neptuno y León pegados y cosidos

De paño sin goma

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal,—Doctor Orfila, 10 y en Ciudadela á D. Antonio Alzina.

Precios limitadísimos.

Gran surtido de paraguas para señoras, caballeros y niños

Se ha recibido en el establecimiento de MANUEL BUILS (Nueva 16) cuales se expenderán á precios muy economicos,

Nueva, 16

Fábrica de Hormas y Tácones A MÁQUINA DE

J. SERRA HERMANOS

NEGRETE, 61.—CIUDADELA

Con el fin de favorecer á cuantas personas vengan honrando nuestro modesto taller, tenemos el gusto de ofrecer un variado surtido de hormas de todas clases, desde la bota de montar hasta el zapato.

También fabricamos tacones de diferentes modelos y maderas á precios muy reducidos.

Deseando vernos favorecidos de este respetable público, tenemos el gusto de ofrecerles nuestro modesto establecimiento y nuestro activo servicio.

Negrete, 61.—CIUDADELA

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'5

Id. de una botella de 1 litro » 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías » 4'00.

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.—Arravaleta, 3.—MAHON

EL ANUARIO RIERA

(GENERAL Y EXCLUSIVO DE ESPAÑA)

se ha hecho cargo de la importante cartera del

ANUARIO DE LA EXPORTACIÓN

Con esta suma de elementos queda demostrado de manera evidente

ES EL MÁS IMPORTANTE BAJO TODOS CONCEPTOS

siendo á la vez

EL MÁS ECONÓMICO

Por medio de una SECCIÓN SUPLEMENTARIA facilita gratuitamente á sus clientes listas de industriales y comerciantes de toda Europa y Estados Americanos.

ADVERTENCIA.— Conviene hacer constar que la Sociedad propietaria del Anuario de la Exportación, para haber entregado su cartera al Anuario Riera y recomendarle á su numerosa clientela de anunciantes y suscriptores, quiso antes verificar un detenido examen de las condiciones de los demás Anuarios. Después de las debidas indagaciones le reconoce y proclama, con su autorización expresa, **EL ÚNICO** que reúne las condiciones y garantías apetecibles para que el país productor pueda dar gran publicidad á sus mercancías y productos.

BARCELONA: Consejo de Ciento, 238.—MADRID: San Bernardo, 20

Se remite de una circular dirigida á las principales entidades y particulares, para que utilicen un buen Anuario.

Fundada en 1847.

EMPLASTOS POROSOS DE ALLECOCK

Son estos un remedio universal contra dolores de riñones (los cuales son tan frecuentes en las mujeres). Ellos producen un alivio instantáneo. Se aplica el emplastro donde se siente el dolor.

DIRECCIONES PARA EL USO.



En caso de dolor en la region de los riñones ó en caso de una espalda débil, aplíquese el emplastro de la manera arriba indicada. Se aplica el emplastro Allecock en el sitio donde se sufre el dolor.

En el caso de resaca ó dolor de hombros, codos ó otras partes ó en el caso de una torcedura, embotamiento etc. y en el de yéndolientes, correse el emplastro en las dimensiones y formas precisas y aplíquese á la parte en forma de la muestra arriba indicada.

En caso de dolor de garganta tos, bronquitis, pulmones débiles y para las partes sensitivas y dolorosas del abdomen, aplíquese como ya se indica.

REUMATISMO, RESFRIADO, TOSES, PECHO DÉBIL, ESPALDA DÉBIL, LUMBAGO, ISQUIÁTICA, etc.

Los emplastos Allecock son superiores á todos los otros emplastos. Han sido empleados desde el año de 1847.

Emplastos Allecock para callos.
Estos los alivian inmediatamente, impidiendo la presión y curan dentro de breve tiempo, extrayendo los callos completamente.

Los Filtras Strandeth.
Curan la constipacion, indigestion, etc. cuando sea ligado ó de los riñones y el dolor de cabeza con nausea y humor deprimido, producidos por dolores biliosos.